
 

 

 

简报 

山西共达建设工程项目管理有限公司 2019年第 8期（总第 104期）2019年 8月 28日 

  
 

 
我公司监理的山西绿大地食品有限公司“生鲜农副产品开发及配送建设项目 

1#车间及综合楼”项目，荣获 2019年上半年“太原市结构优质工程”称号。 

 

公 司 动 态 

★总工办为了提高公司公司员工业务素质，保证公司的人才梯队，打造学习型组织，

公司总工办采取多种形式，坚持抓好对总监和员工的培训。 
近期重点学习内容为：2018年 12月 26日省厅下发文件晋建市【2018】345号《山西省住

房和城乡建设厅建筑市场信用管理办法（试行）》的通知；2019年 6月 28日省厅下发文件晋
建质函【2019】711号关于进一步加强绿色施工监理工作的通知；2019 年 7月 1日省厅下发文
件晋建质字【2019】156号《危险性较大的分部分项工程安全管理实施细则》的通知。这三个
文件非常重要，是监理企业信用管理、绿色施工监理、和危大工程安全监理的指南，是监理人

员执业相关的准则和依据。根据文件内容总工办编制了包括单项选择选、填空题、问答题类型
的试卷，发到各项目，要求在规定时间内交卷。通过这种形式的学习，让大家了解了文件精
神，明确文件中对监理的要求和职责。根据阅卷反馈，答题准确率、完整性整体水平较客观的
反映出我公司员工的思想认识、职业素质、敬业态度和责任心。下一步总工办将紧跟时代步
伐，紧跟行业变革，拓宽思路，深化细化本职工作，及时将行业新技术、新管理方法，上级主
管部门的新要求、新信息采取多种形式学习贯彻，将所学的知识和技能应用到监理工作中，不
断提升监理水平，为公司转型升级集聚内力！（路小平） 

★经营部 8月份，我公司投标的项目有大同市氢都中二路(氢都南街～云州街）、氢都外

街(208国道～园兴路）、氢都外一街(园平路～园泰路）、氢都北街(208 国道～园泰路）四条

路 002标段、玉门河南岸、太原市“三供一业”供热分离移交维修改造项目等。 

    目前中标的项目有：大同市氢都中二路(氢都南街～云州街）、氢都外街(208国道～园兴

路）、氢都外一街(园平路～园泰路）、氢都北街(208国道～园泰路）四条路 002标段。（李

红梅） 



 

 

 

监理企业向全过程咨询转型的人才需求探讨 

李增瑞 

监理企业经过 20多年的发展，从小到大，从弱到强。在我国的各项建设领域发挥了重要

作用，取得了良好的社会效益和经济效益。更是成为了建设项目的主体方之一，得到了社会的

高度认可。但随着我国改革开放的深入，经济建设的转型发展与国际合作的增多，新的发展理

念、新技术的发展应用，新功能的需求，都要求我们监理企业跟着时代的步伐一起前进。我们

的传统做法已不能满足新时代的发展要求。那我们的目标是什么？我们前进的方向在哪里？国

务院办公厅关于促进建筑业持续健康发展的意见国办发[2017]19号明确指出了全过程工程咨

询的服务理念。就是指工程咨询方综合运用多学科知识、工程实践经验、现代科学技术和经济

管理方法，采用多种服务方式组合，为委托方在工程项目策划决策、建设实施乃至运营维护阶

段持续提供局部或整体解决方案的咨询服务活动。目标明确了，但如何将一个以建设监理为主

要业务企业向全过程工程咨询企业转型，这就需要监理企业要有一批各种专业的技术人员，主

要是掌握各种先进技术的人员，要有建筑专业技术又要精通电脑会使用先进的建筑软件、掌握

现代管理知识、各种法律法规和行业的通用规则。只有具备这些知识的人才能有提供各种服务

的能力。下面就监理企业向全过程咨询企业转型过程人才需求作简单的探讨供监理同行参考。 

一、监理企业人员的现状分析 

开始于上世纪九十年代的监理企业所有人员都是从建筑企业中分离出来的专业技术人员和

管理人员，面且主要是建筑施工人员，经过培训掌握一定的监理理论后从事监理工作。其知识

结构侧重于建筑施工，对建筑设计和电脑绘图、算量、测量管理软件都不会运用。只注重质量

的管理和控制。对法律法规运用也不完整，对新技术的运用更是很少。这主要是我国的教育在

这方面是一个空缺，而监理的理论又在不断的发展更新。形成了我国特色的监理企业。另一方

面从人员的年龄结构上看多数为中老年人员，而少数的年青人学历又不高一般都是专科，本科

的较少，本专业的更少。以上这些原因造成了监理企业的发展后劲不足。 

二、监理企业目前存在的人才缺口； 

经过二十多年的发展，监理企业人员也在发生本质上的改变，目前多数都是院校毕业的专

科学生。但与设计院、造价咨询等企业相比学历和专业实力还是有差距。特别是多数总监理工

程师还都是专科学历。智力型策划人才不足，在设计方案策划、方案优选，经济效果分析等方

面能力欠缺，全过程管理能力不强，更谈不上投资机会研究、建设目标分析论证。监理工程师

中懂经济学、管理学、法学的专业人员很少。土建专业监理人员也多数没有掌握电脑绘图，软

件算量，三维测量等新技术。所以监理企业向全过程咨询企业过渡在人才方面存在以下缺口。 

[1]高层次的土建专业人员要求懂勘察，能设计，懂施工，能算量，会管理。 

 

 



 

 

 

[2]专业的经济管理人才，能对建设目标进行投资效益分析，能在实际施工中进行投资控制。

[3]计算机应用技术人才，随着科技的进步，计算机应用技术在各个行业都在普及，现代化办

公离不开电脑，而复杂的软件应用又离不开专业人员。 

[3]法律专业人才，在全过程咨询中涉及到很多的外围合作关系产生大量的合同和合约，没有

法律的约束这些条约很难顺利完成。 

[4]企业管理专业人才，现代化企业是一个复杂的组合体，人员的行为、工作的流程、分工的

约束、工作面的交叉、范围的重缀等问题都需要科学的管理手段来控制。实现管理科学化才能

高效率、高质量完成全程咨询工作。 

[5]其它人才如招标师、咨询师、运营维保工程师，电工、管工、机械工等。 

三、转型过程中的人材来源探讨； 

    目前多数的监理企业在发展的过程中积累了一定数量的各种专业人材，但专业的含盖面还

不能满足向全过程咨询的要求。更没有能力去完成咨询任务。解决这些问题也必须从两方面着

手，培养和引进同时进行才能更好地解决问题。企业要拿出一定数量的财力和人力资源来进行

培养本企业现有的具备相应专业技术的人才。通过培养让其掌握更多的先进专业技术，以满足

全过程咨询的需要。另一方面企业招聘高层次专业人员加入，利用他们掌握的新技术来为公司

服务。这些人员涉及的专业应包括岩土工程、建筑工程、道桥工程、市政工程、水利工程、电

力工程、机械工程、软件工程、经济学、管理学、法律学等。这些专业都是目前所有高校普及

的专业，每年都有大量的毕业生。只要企业提供一个比较好的环境和条件，是可以解决问题

的。这些人员经过短暂的培训和实际锻炼能很快成长成企业的骨干。为企业转型储备足够的人

力资源。 

四、这么多种人员的招聘应该是一个渐进的过程也是一个长期的过程，每个企业都要根据

本身的需要来进行。也可根据实际需要通过多家小的监理企业合并和共同入股组合成大的综合

性公司、整合人才资源来满足全过程咨询的需要。高科技时代就是人才的时代，只有聚集大量

的人才，企业才能有发展的后劲，才能有创新和发展，与时共进，永不落伍。所以，每个企业

都要认识到人才储备的重要性。从企业的长远发展早谋划、早动手、抓好人才储备和培养及时

吸收上述专业人才，为转型做好准备。 

    监理企业要想成功转型发展就必须从抓人才开始，打造一支综合素质高，业务能力强的队

伍来适应社会发展的要求。人才的选择也不可能在短时间内完成的。我们要先从认识上提高、

思想上重视、行动上抓紧，借国家政策的东风积极参与主动作为，让企业有更强的发展后劲。 

（作者系山西共达建设工程项目管理有限公司副总经理、总工程师 ） 

 

 

 



 

 

  
《桃杏村》            摄影 杨文清               《梦幻城市》             摄影 李永兵 

 

  
《夜幕》              摄影  梁印誉              《城市之光》          摄影 候浩东 

  
《警钟长鸣》            摄影 贾建芳             《朝阳浇筑》             摄影 安丽景 

 
本页是公司论文摄影大赛收到的摄影作品，因篇幅有限，在此随机展示几幅，征稿结束

后，所有作品将在公司网站展示欢迎大家围观，在此谢谢大家的踊跃参与！ 

 


